JOSÉ ELÍAS ROMERO APIS

El abogado constitucionalista cumple un cuarto de siglo publicando en las páginas de Excélsior, a donde llegó en la búsqueda del mejor lugar para observar, comprender, estudiar y explicar el acontecer nacional.



Si hubiera podido escoger los 25 años iniciales para escribir, no podía haber escogido mejor, las cosas siempre llegan a tiempo".

JOSÉ ELÍAS ROMERO APIS ABOGADO CONSTITUCIONALISTA, COLABORADOR DE EXCÉLSIOR

ENTREVISTA

José Elías Romero Apis cumple 25 años son buenas en como colaborador de **Excélsior** y afirma que las

transformaciones ocasiones cuando son serias

POR ANDRÉS BECERRIL

andres.becerrilægimm.com.mx

ace 25 años José Elías Romero Apis pensó en buscar qué sitio sería el mejor para observar, comprender, analizar. explicar el acontecer nacional; ponderó el privilegio que ofrece la universidad, también cos de distintas épocas, planperiodismo.

siglo, Romero Apis, abogado más alternancia, "porque los constitucionalista, político in- estilos personales del Presiactivo, aunque, dijo, "atento y dente trascendían a la forma y preocupado" de la política, ha al estilo de gobierno". publicado puntualmente cada de Excélsion

Su primer artículo apareció en la página 5 de la edición del Periódico de la Vida Nacional. 13 de febrero de 1998 con el tí- que formalmente cumple hoy. tulo El espejismo de la ley: la Constitución, una gran maes-sido extraordinarios para mí; tra. El del viernes 10 de febrero de 2023, publicó el artículo 25 años iniciales para escribir, titulado El milagro de la vida; no podía haber escogido mese trata de un análisis sobre Jor, las cosas siempre llegan a la eficacia de los gobiernos, tiempo". a partir de la vinculación entre el terremoto de 1985 en la 25 AÑOS MÁS Ciudad de México y el desas- INTERESANTES tre que causaron los sismos en QUE UN SIGLO Turquía y Siria.

México no ha cambiado nada todo un siglo mexicano.

"Ahorita cambia el discurvamos cuatro sexenios -los vió de 1910 a 1930". de Vicente Fox, Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y An- Apis, lo que florecía en Méxidrés Manuel López Obrador -. diciendo que vamos a cambiar al país y no hemos podi- de 1998, era lo que acababa de do cambiar ni de aeropuerto. Seguimos utilizando el Benito Juárez y lo seguiremos del 6 de julio de 1997. utilizando quizá durante 30 años más, por citar un ejem-xico estaba empezando a plo, porque construir otros cambiar políticamente y era aeropuertos no es cambiar de un gran cambio político, poraeropuerto".

autor de varios libros, como El nuevo proceso de Cristo: Ha- nía la mayoría; porque tenía 2 cía una teoría del poder. Las llaves del reino, y El jefe de la banda, un libro lleno de anécdotas de los presidentes de México y de decenas de políti-

la academia, prefirió ocu- tea que no obstante el cambio par un lugar en la platea del de membrete partidario en estos 23 años, durante los 70 Desde hace un cuarto de años que gobernó el PRI hubo

En la sala de juntas de su viernes un texto en las páginas buffet, la entrevista con Romero Apis inicia con el 25 aniversario como colaborador de El

Veinticinco años que han si hubiera podido escoger los

El abogado explica: "En es-Desde esa butaca de pla- tos 25 años, en México y en el tea. Romero Apis ha visto la mundo, pero particularmente alternancia del PRI (2000) al en México han sido más In-PAN (2012) al PRI (2018) a Mo teresantes, no estoy diciendo el 1 de diciembre que juraba rena (en curso). Y afirmó que más importantes, pero sí más en esos cuatro sexenios en interesantes que los años de

en México prácticamente no ser comparados con la época al salir de esa sesión. cambia nada. En México Ile- tan interesante que México vi-

> De acuerdo con Romero co cuando él empezó a colaborar en Excélsior, en febrero gestarse ocho meses atrás con el resultado de las elecciones

> En febrero de 1998, Méque tenía 5 meses que había por primera vez el PRI no te-

meses que había iniciado un gobierno en la Ciudad de México que no pertenecía al PRI. Es decir, el PRI había perdido la capital de la República LO IMPORTANTE con todo lo que significaba y EN POLÍTICA ES LA por cierto en la primera elec- SERIEDAD entonces.

Porque el PRI habría de entrar en 1998 en una serie de recomposiciones, algunos portó con seriedad, el entondicen descomposiciones, que lo habrían de llevar y de producir en México lo que hemos conocido como la alternancia, es decir la derrota presidencial del PRI en el 2000".

Romero Apis dijo que para él, como analista y como articulista de un diario tan imen Iberoamérica, se trataba de analizar, de observar y si se pudiera de explicar, un país, un presente y un futuro que no podíamos entender con facilidad.

"El día que asumió el presidente Fox no sabiamos en estricto rigor, no sabiamos los mexicanos lo que iba a pasar; en la sede de San Lázaro yo estaba ahí, era diputado federal, yo fui de los que recibió la Estos 25 años que van de protesta, y no sabíamos el Méso, pero México no cambia: 1998 a 2023, tan sólo podían xico que íbamos a encontrar

"Fue afortunado México, porque atinados o no atinados, inteligentes o tontos, todos los actores políticos se comportaron con relativa seriedad: por qué no decirlo, el Presidente (Fox), se portó con seriedad. (Francisco) Labastida, el candidato derrotado y el PRI, se portó con seriedad, las cámaras con todas sus fracciones en el Senado y los diputados, la Suprema Corte, los medios de comunicación. la empresa, la banca, la indus-José Elías Romero Apis, iniciado una legislatura que tria, las universidades, todos se portaron con seriedad y todos lograron que en México no pasara nada grave en ese México que el 1 de diciembre no sabíamos qué iba a pasar para el futuro".

ción que había para jete de El jurista, que desarrolló su la capital, que, dicho sea de vida política dentro de los paso, no la han ganado desde aparatos local, de la Ciudad de México y federal de la procuración de justicia, principalmente, reconoció que "se ces nuevo jefe de gobierno de la Ciudad de México, Andrés Manuel López Obrador, Todo fue serio, ordenado, dentro de los cauces de las instituciones. de respeto a las leyes.

'Que hubo encontronazos, claro que los hubo, no fue de ninguna manera una fiesta: portante no en México, sino hubo encontronazos fuertes dentro de los propios partidos políticos: en el PRI había un pleito brutal entre los madracistas y los antimadracistas: en Acción Nacional, el líder parlamentario de la cámara de diputados. Felipe Calderón y el líder senatorial, Diego Fernández de Cevallos para nada se llevaban con el presidente Fox. había encontronazos entre distintas fuerzas de gobierno, que iban desde el presidente Fox que le cesó al jefe de la policía (Marcelo Ebrard en 2004) hasta el juicio de desafuero contra López Obrador para consignarlo ante la justicia penal; fueron encontronazos de verdad.

"Por eso digo que nos ha tocado vivir en esos 25 años tiempos interesantísimos. No hemos visto un desafuero de esa naturaleza.

Un encontronazo entre presidente y jefe de gobierno de ese tamaño, no hemos vuelto a ver esos pleitos de partido de esa magnitud, pero tampoco hemos visto que el PRI avance con tal seriedad, como en esos momentos'

Recordó Romero Apis que habrían de venir otros años, nuevas presidencias, un electorado que no se conformaba con sus propias decisiones y vinieron una serie de alternancias: votaron por el PAN tuvo el PRI. en 2 ocasiones y renegaron de los panistas; votaron por el PRI y eligieron a Peña y renegaron de haber elegido al PRI; después votaron por Morena con Andrés Manuel López Obrador y no sabemos lo que estén pensando de cara a la elección del 2024.

Romero Apis hizo un comparativo entre una supuesta estabilidad sin alternancia política y los últimos 25 años de alternancia que no ha estado exenta de sobresaltos.

"Lo más importante para los tiempos políticos, eso me Miguel Alemán fue sustituida lo han enseñado tantos años de estar en la política, es la seriedad; no la tendencia, no la ideología que cada gobierno tenga, sino la seriedad, la estabilidad es buena cuando hay seriedad en la política, una estabilidad no seria, una estabilidad frivola, una estabilidad payasa, no lleva a un pueblo a nada bueno, las transformaciones son buenas también en ocasiones, cuando la transformación es seria, cuando la transformación es de mentiras, cuando la transformación es de discurso".

LOS PRESIDENTES DEL SIGLO XXI SON IGUALES A LOS DEL XX

—¿En política, qué implica la seriedad?

-Cumplimiento, comproactuar sobre el fondo de los de 1976 al 2000. asuntos. No utilizar simples analgésicos contra los cánceres, porque los analgesicos no curan el cáncer, eso lo dice trascendían a la forma y estila ciencia médica y la ciencia lo de gobierno. Ahorita campolítica dirá que la falta de seriedad no cura los problemas no cambia, en México prácde una sociedad, los puede ticamente no cambia nada. disimular, los puede encubrir. En México llevamos cuatro los puede disfrazar, pero no los cura

En ese contexto, el colaborador de Excélsior es que da su opinión sobre la alternancia política de los últimos años

nancia ha sido un signo de aeropuertos no es cambiar de México, no durante 25 años, aeropuerto", dijo. sino durante un siglo. Muchos dirán por qué si durante más LA OPOSICION SE HA de setenta años gobernó un AUTOLIMITADO mismo partido, porque había misma tendencia de gobierno, no era la misma ideología: el socialismo de (Lázaro) sición, Romero Apis afirmó: Cárdenas fue sustituido por un relativo conservadurismo actual gobierno el que tiene de (Manuel) Ávila Camacho; la estabilidad progresista de por una austeridad muy moderada de (Adolfo) Ruiz Cortines; de nuevo un gobierno de préocupaciones muy sociales, casi socialista como el de (Adolfo) López Mateos que habría de ser sustituido por un gobierno más restrictivo,

como el de (Gustavo) Díaz Ordaz, para de nueva cuenta dar pie a un gobierno de altas preocupaciones sociales como en de Luis Echeverria.

Es decir, no hubo un PRI en 70 años, hubo 15 PRIS; ha habido más alternancia en los 70 años del PRI que en los 23 que llevamos de este siglo. Se parecen más los cuatro presidentes mexicanos de este siglo, que los 4 presidentes mexicanos que fueron de 1946 a 1970. O que los 4 presimiso, acierto, ver el fondo y dentes mexicanos que fueron

"Había más alternancia antes, porque los estilos personales de los presidentes bia el discurso, pero México sexenios diciendo que vamos a cambiar al país y no hemos podido cambiar ni de aeropuerto.

Seguimos utilizando el Benito Juárez y lo seguiremos o el monopolio de poder que utilizando quizá durante 30

años más, por citar un ejem-"Curiosamente, la alter- plo, porque construir otros

Sobre la percepción de que la alternancia. No era el mismo enorme influencia que tiene estilo de gobierno, no era la el presidente sobre los temas de la agenda nacional mantienen apachurrada a la opo-

Yo no estoy seguro si es el apachurrada a la oposición, o si sea la oposición la que se

ha autolimitado; no sé si sea la oposición la que tenga un discurso muy limitado, la que tiene votaciones muy limitadas, la que no tiene necesariamente un planteamiento real de oposición: en muchas ocasiones la propuesta contraria de la llamada oposición al gobierno es por ser contraria, no por ser opositora, es porque hay que votar en contra, no por tales o cuales razones.

"Es decir, he visto que la oposición le ha aprobado al gobierno medidas legislativas que nunca debió haberle aprobado y he visto que le ha rechazado medidas legislativas que debió haberle aprobado.

'No hay una coherencia en el discurso de gobierno ni en el discurso de la oposición, ni mucho menos entre los dos discursos. Por eso, en muchos aspectos hoy en día a una gran parte de los ciudadanos mexicanos y concretamente de los electores mexicanos no nos convence ni el discurso de gobierno ni el discurso de oposición y por eso muchas veces buscamos una tercera vía.

Vías alternas de explicación, si no de convicción, por lo menos de explicación, y de ahí el gran servicio que nos prestan los medios de comu-

nicación, el análisis de otros que no estan en el gobierno ni a su servició, nt están en la oposición, ni al servicio de la oposición y de esos somos muchos en los medios que escribimos nuestro criterio, acertado, equivocado, pero que no está ni alineado ni la servicio ni a la paga de ni uno ni de otro".

En opinión del abogado, la modernidad en los sistemas de comunicación como las redes sociales, el internet son un vehículo para amplificar el análisis, en este caso el suyo.

"Las redes sociales avudan a la comunicación que surtimos en los medios convencionales, sobre todo los medios que permiten su libre difusión, hay muchos medios que lo permiten libre y abiertamente, como Excélsior y se convierte un vehículo más v eso potencializa la penetración de la pluma de cada uno y la pre-

sencia de la casa editorial A pregunta expresa sobre cuál es el balance de su quehacer periodístico en este cuarto de siglo. Romero Apis

"No tendría palabras de gratitud, pero también de enaltecimiento para estos 25 años que me ha brindado Excélsior, en primer lugar, poque me ha permitido ver todo de lo que hemos hablado

'Cuando yo decidí tocar la puerta de Excélsior, yo no tenía una vida periodística, mi vida estaba dedicado a la abotico atento a todos los acon- al periodismo te das cuenta de la revocación de mandato. tecimientos y preocupado todo". por ellos; por haberme concentrado mucho en mi traba- IMPORTA MÁS LA jo, fui una persona dedicada a POLICÍA QUE LOS mi trabajo al cien por ciento MAESTROS de mi esfuerzo, muchas veces Romero Apis afirmó que la con sacrificio de la familia, de primera tarea que se impomi patrimonio, con sacrificio ne al escribir semanalmente de mis amigos de mis relacio- es ser útil al lector. Que toma nes, de tal manera que, cuando decidí terminar mi vida en el gobierno, sabía mucho de mi función como abogado en la procuración de justicia. pero no sabía nada más.

"Pense: donde puedo, en qué platea me siento para ver bien, me acomodo para ver bien el espectáculo, el escenario que tengo que ver, en la prensa, no hay como la prensa. Pensé que era buena la universidad, que era buena la academia, pensé que eran buenos otros lugares, pero que nada como puede ser la prensa. Fui, toque la puerta y me la abrieron inexplicablemente a través de Aurora Berdejo —en ese entonces encargada de la columna Frentes Políticos- que me presentó a Regino Díaz Redondo, hasta esta nueva era, donde trabajo muy a gusto con Olegario Vázguez Raña, Olegario Vázquez Aldir, Ernesto Rivera, Pascal Beltrán del Río y con todos mis compañeros. Los dueños de Excélsior han sido mis amigos de muchísimos años en la vida; a los demás los conocí en este quehacer.

"Llegué v me sirvió muchísimo, en unas cuantas semanas estaba al tanto de ver el mundo que había perdido de vista dos décadas atrás v darme cuenta de como estaban de cómo estaban las cosas en que explicarles a los alumnos, personas pueden tener 38.5

los temas para sus colaboraciones en el ámbito de sus esrídicos y políticos en ese orden.

en esta sociedad v necesarios de exque bajarlos del explicar" ámbito científico al y que los podamos entender en el este brinda; por menuna consulta popular, quien la pue-

gacía y la política, ya no soy un la universidad, en Pemex, en pero también a los lectores y de temperatura pero si uno político activo, pero soy polí- el IMSS, en las calles. Gracias en qué consiste y como se da dice hace una hora tenía 36,

> tuvimos hace unos meses, una hora tenía 42, y ya tiene la prisión preventiva oficiosa en la que no se ponían de la misma temperatura, pero acuerdo ni los 11 ministros de no están igual. Un país está la Corte: hubo que explicar lo creciendo al 2 por ciento, qué que cada uno de ellos quería bien, antes crecía cero: y otro decir, quién tenía razón, quién está creciendo al 2 por ciento. no tenía razón, bajo mi punto de vista, pero para que el lector pudiera tener una idea".

pacialidades, los ju- su obligación es dar una explicación jurídica y luego la política, "En qué consistió la "Los acontece- reforma electoral, en que conres jurídicos son siste el plan B. de qué sirve la muy frecuentes reforma electoral, que dicho sea de paso sirve bastante; en muchas veces muy qué no sirve la reforma electoral que dicho sea de paso tieplicar, porque son ne muchas cosas inútiles. En novedosos y hay fin. todo eso es lo que trato de

losé Elías Romero Apis finivel que todos los nalizó la entrevista mencionapodamos entender do que además de los temas jurídicos y políticos que escribe en sus colaboraciones. pacio que Excélsior para él, la educación es de capital importancia, porque cionar cosas de los las consecuencias de los sisúltimos 2 años que temas educativos se ven muno existian, había chos años después: "Hemos que explicar qué es visto que nuestros gobiernos la consulta popu- se preocupan más hoy en día lar, como se hace por quien sea secretario de Seguridad que por quien sea secretario de Educación. Se de pedir, sobre qué preocupan más por el policía tema está prohibi- que por el maestro. Son tiemdo que se haga una; pos que hay que interpretar, es la seriedad, no segunda, cómo es lo grave es no darnos cuenla revocación de ta, lo único grave que te puemandato, es una fi- de pasar en la vida es no darte gura muy nueva, en cuenta, lo que grave no es esmis clases de dere- tar bien o estar mal. lo graves cho constitucional es cómo vas; dos países pueapenas tiene dos den estar en las mismas conlas cosa en México y el mundo, semestres que la doy, y había diciones y no estar igual, dos

está subiendo, algo está pa-Cuál es el problema que sando; y del otro dice hace 38, descansa, ya le bajó, tiene pero antes crecía 5, ah, caray, cuidado: cómo vas, no cómo estás: a mí me gusta pregun-En ese sentido, afirmó que tarles a mis amigos ¿cómo vas? no ¿cómo estás?".



En estos 25 años, en México han sido más interesantes, no estoy diciendo más importantes, pero sí más interesantes que los años de todo un siglo mexicano."

"Lo más importante para los tiempos políticos, eso me lo han enseñado tantos años de estar en la política, la tendencia, no la ideología de cada gobierno."

JOSÉ ELÍAS **ROMERO APIS** COLABORADOR DE **EXCELSIOR**

